
常有人問我：為何要創立曉鐘？又為何要在軍校創立？說實在，我
也印象模糊了！籠統地說，就是希望能為如來家業盡一份棉薄之力吧！
我從小就非常喜歡接觸佛法，然而身邊學習佛法者總是較年長的一輩，
鮮少有年輕朋友願意接觸、探索並學習，然而，是佛教不好嗎？若是如
此，豈有存在兩千五百多年的道理呢？佛法不徒為誦經法會等宗教儀
式，更寶貴者在於佛陀留下來的智慧瑰寶：那指導我們生死凡夫如何斷
除煩惱、了脫生死的無盡寶藏。

這個念頭生了又滅、滅去還生，終於，在今年（2015年）4月15日禮拜
三晚上，我撥出第一通電話聯絡慧炬機構，正式開啟這段創社之旅！

4月17日禮拜五，接到慧炬的回覆：他們主要以社團的活動為單位
進行協助。我霎時間愣住了幾秒，這不是意味著我得先創辦好社團嗎？
於是，便又略有打消創社的念頭。

4月23日禮拜四，慧炬再度來電，表明願意幫忙聯絡臺大晨曦社的幹
部給予創社建議，於是便決定於5月17日下午，在慧炬機構地下一樓印光
祖師紀念堂展開創社討論會！也就在這一晚，我鼓起勇氣在學校各年級
同學的臉書社團上貼文招工，感謝醫學系李育銘同學、陳玟君同學、牙
醫學系蔡沅致同學、公共衛生學系柯欣妤同學加入佛學社樁腳行列，共
同為社團成立打拚，我們開始每週一次的籌備會議，一方面傳達我的創
社理念，也匯集同學的想法；同時，也有類佛教團體與我接洽，甚至希望
我能跟他們一同合作，這也讓我意識到：末法時代，附佛外道猖獗之甚，
許多同學懵懂無知，只為求得心靈的慰藉，便貿然投入，而未知真正心
靈的慰藉不能只在感性上求取，而應同時符合思惟辯證的合理性，這個
寶藏當然非佛法莫屬啦！由此可知，成立正信佛學社團更是當務之急！

匯聚萬緣的慧炬

討論會當日上午正好碰上慧炬機構的董理監事會議暨身心靈講
座，活動結束後，很榮幸首次來到慧炬就能與諸位長者共聚一堂用午
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齋，隨後感謝諸位臺大晨曦校友們及晨曦社前社長陳子豪同學、社長鄭皓騰同
學、社員徐孟琪同學、師大中道社前副社長邱韻穎同學與會給予建議及鼓勵。
會議中再次被詢問為何創社，一次又一次地回答中，更不斷敦促自己去思考，
淬鍊為一個合於現代青年普遍根機的答案：撇開佛法的宗教面，我相信哲學義
理面的寶藏絕對非常適合知識青年。 

其實在校園創立社團並不非常困難，而是
在一個特殊的學校─國防醫學院、創立一個
特別的社團─佛學性社團，便增加非常多需要
我們去準備與揣摩之處。究竟學校如何看待一
個帶有佛教色彩、卻號稱以哲學面來切入的社
團呢？當天與會的善知識特別就軍事院校的創
社規定、體制外或體制內成立社團給予高見，
還提出一項重要方向─以醫學的角度切入佛
法，對醫學院學生而言必定是一大善巧方便，
並協助推薦國防醫學院的近親─國防大學通
識教育中心盧國慶主任為社團指導老師，慧炬
機構也正式宣告將全力支持我們的創社構想，
那份感動，宛如熱鐵烙膚，記憶猶存；那個午
後的人事物，彷彿依稀在
目前。匯聚於慧炬的諸上
善人，推動大專青年學佛
運動的熱忱，已逾半世紀，
依 然 如 佛 前 的 常 明 燈 一
般，沒有一點退縮的影子，
宛如慧炬創辦人周宣德老
居士的分身，無怨無悔地
在當代青年學子的心田中
擔任續佛慧命的園丁。

國防醫學院司徒校長於創社茶會中蒞臨致詞

曉鐘創社茶會圓滿

社團指導老師盧國慶教授於創社茶會中介紹「翻
轉社課」新概念
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這次的討論會雖只針對最初的問題方向發展，也尚無一個百分之百明確的
作法，但我深信：這是一個殊勝的緣起！我在慧炬邂逅更多資源，也讓我更敢做
夢，挑戰於軍事院校創立佛學性社團的夢想。

上緊發條向前行

討論會結束後，又是另一個新的開始，已經有這麼多善知識願意提供寶貴
經驗與協助，豈容我退轉？那股創社的衝勁更強了許多！我開始更積極詢問近年
來校內甫成立社團的學長姊，以及國醫團契與崇德青年志工社的社員，得到的答
案不一：有人認為國軍近年來已做出許多人性化調整，時代背景也與當年大不相
同，應不至於再對宗教性社團如此敏感；然而，也有學長認為成立宗教性社團已
違背國軍基本信念。面對模糊的創社未來，又加以如此極端的兩種見解，簡直要
撐破我的腦袋，我趕緊向慧炬求助，也在那週五晚上再度前往慧炬取經，在討論
過程中，慧炬建議為確保社團成立後更能永續傳承，以體制內社團較為保險，腦
中的天秤方才達成平衡，不再因他人的三言兩語而左右晃動。

在軍事院校創立社團，必須上公文呈報。公文中的緣起、宗旨、章程及未來
規劃都是準備的重點，由我及樁腳社員們一點一滴把想法付諸嚴謹通順的文句，
為了趕在暑假前上呈公文，以便於新學期開始社團運作，簡直是分秒必爭！由各
位樁腳社員分別起草，再由我彙整大家的菁華，組織成一篇篇用詞適切明確且具
說服力的文章，再由樁腳們利用課餘零碎時間，或用筆記型電腦打字，或用手機
輸入再以臉書傳訊息給我，總之，我們無法預測公文核定的時間，因此唯有極力
爭取時間才是最實際的策略。終於，我們把資料都準備齊全，創社人數門檻也過
關，劇情卻又開始跌宕了起來！

承辦長官提醒我們：創社社員不能與其他社團社員重複，這話聽來合理，但
對於國防醫學院這所社團密度極高的校園而言，確實有困難，我也為此事傷透腦
筋！在軍校經常需揣摩上意，究竟應選擇完全遵照規定而行，抑或奮臂一搏，靜
候校方審核結果再說。最後我選擇後者，我並不認為這是不守規矩，而是一種默
契，學校有義務告訴我規定，但標準確切如何，或許是另一個事情了！我在其中
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經歷多少的折磨，只因長官的一句話，或許我痛苦，但不後悔，這是一種學習，
學習在軍事院校、乃至軍方體系，如何辦事！

轉眼間我們已經開工一個半月，6月28日星期日，在慧炬與指導老師盧
國慶主任相見歡。正當我感覺「所作皆辦」時，老師卻提議更改社名，這
又是重重一拳擊在我頰上！然而，依老師在國軍長期服務經驗，絕對要諦聽
採納。老師認為長官未必不同意佛法的流佈，尤其在一所醫學院；但若長官
核定我們以佛學為名，那其他宗教不也都應一一核定嗎？我們何不嘗試換個
角度行之，以一個較柔和的名稱接引大家參與社團，又不會造成校方批准的
疑慮與困擾，何樂而不為？一切推論都是這麼有說服力，理性面的我早已接
受，但感性面的我遲遲不願面對，我始終認為：為何佛法總是要以旁門左道
的名稱在大專院校的社團中出現？必也正名乎！又是一陣理想與現實的煎
熬，依我的執行力應當在週日晚上就完成了，卻一直拖到下個週二晚上，眼
看放假（7月4日）在即，為了讓曉鐘能趕在新學期開始招生，只得硬著頭皮大
規模修改公文了！從「佛學研究社」到「生命哲學社」，不僅是名稱更動而
已，更要緊處在於公文中緣起、宗旨、課程計畫的微幅修改，俾使合於社
名。我最終決定採用盧主任的建議：以儒釋道中華文化為名修改公文，因為
三家合流最為華人所接受，在公文核定上也少了爭議，儘管我尚未完全認同
以此方式推廣佛陀教法。這問題直到8月30日至佛陀教育基金會隨喜聽聞熊
琬教授講《法華經》，才漸漸明白：佛法與儒道雖不能完全劃上等號，但因
華人熟悉儒道之法，則以儒道之法為階梯，令入佛法大海，何嘗不可？正如
〈普門品〉所謂「應以何身得度者，即現何身而為說法。」佛法的善巧方便
正在於此，慚愧自己早已聽聞此理，卻在社團更名的關鍵時刻上轉不過來。

 
再續國醫清涼緣

繼5月下旬正式展開創社工程後，就一直在社團走向、社課內容及創社公文
上努力，的確綿綿密密，念念都思索著曉鐘的種種，直到6月11日下午，天外
飛來一件好消息，讓軍訓課昏沉的我頓時清醒了過來！臺大晨曦校友廖誠麟居
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士轉告：戴慧洋醫師建議我們聯絡西蓮淨苑慧觀法師，以便與國醫佛學社校友
們取得聯繫。看到這個訊息，歡喜無比卻不驚訝，不驚訝在於創社之初即在網
路上看到黃金萬學長以「念佛醫師」為題的報導，也在《慧炬雜誌》 569 期
─惠敏法師〈扮演先驅者的慧炬〉一文也提及國防醫學院佛學社參與智諭長
老舉辦「圓覺經修學會」，當下著實感動不已；現在歡喜在於因緣俱足，終於
能取得聯繫。慧觀法師告知當年國醫佛學社名為清涼學社，當時約有三、四十
位優秀學長姊們一同修學佛法，令我不禁讚嘆：「原來有這麼多諸上善人俱會
於國醫啊！」 

暑假第一天（7月4日）一早，便興致勃勃
地來到淨苑拜訪，跟著法師、居士們一起
出坡、過堂，慧觀法師還親自帶我參觀淨
苑最早的建築、也是當年學長姊們用功的
所在─「草寮」這座珍貴的現地博物館，
解說板上的照片都還能看到當年學長姊們
歡喜聽法的身影呢！當然，法師也慈悲提
供十餘位學長姊的聯絡方式，還拿出許多
珍貴的法寶與我結緣，這趟參訪可謂滿載
而歸啊！ 

甫回到學校放置法寶後，又趕緊搭車前
往新店與黃金萬學長會面，真是法喜充滿，
學長對於學佛青年的熱情依然不減，還特地
到捷運站接我。一路上學長娓娓道來當年地
下學社求法的積極，曾因蓮因寺齋戒學會未
發函國醫，學長便於學會首日連夜趕車，並
在已經深鎖的山門外等候，直至曉風殘月，
感動懺公上人，上人便歡喜地准予參與了齋
戒學會！這是何等的熱忱啊！我們今日的創
社，不過是延續清涼學社昔日的因緣罷了！ 社員們熱情參與社課活動，踴躍搶答！
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利他自利不二行

回首最初決定創社與否時，腦海時常閃過一段話：「我創社與否其實對
我沒有差別，創社只是為了希望更多同學接觸佛法，對我沒什麼好處，反而
是增加自己的負擔罷了！」此刻思之，慚愧而百感交集：我們累劫以來，習
氣深重難除，總是執著於自己，利他前仍不忘衡量自己能得多少，而不知若
能隨分與佛同願，則諸佛無不慈悲護念，因緣自然殊勝；不知佛法本來圓融
無礙，又和有自利、利他之別，不過都是我的自心分別而已。 

從創社之初，便能值遇慧炬機構，更以創社討論會為樞紐，結識了許
多法友，他們不僅給予曉鐘許多鼓勵與建議，也從他們身上看見不少修學佛
法的典範，並開發更多元親近佛法的機構資訊與管道，於下數例中可見一
斑：在慧炬的創社討論會上，先與臺大晨曦校友廖誠麟居士結緣，並轉告同
為晨曦校友的戴慧洋醫師欲引薦我認識西蓮淨苑慧觀法師，希望進一步取得
國醫佛學社大學長姐們聯繫方式；此後，曾多次參加西蓮淨苑春秋季的假日
佛一，法師也推薦我認識鑑真大和尚，間接促成我在日本旅遊中，不忘安排
至奈良唐招提寺參禮大師的塔院；法師更鼓勵我參加弘一大師面面觀青年座
談，以「纏縛中的點燈人――弘一大師對在家律學的苦心耕耘」為題進行分
享。可謂無論對於社團的組織與擴展，抑或自身的修學，都是莫大的助益
啊！在創社過程中，期許自己學習善財童子五十三參的精神，既為社團遍參
各道場機構、諸位善知識外，同時也廣結許多自身學法善緣，可謂利他還復
自利，自利還復利他，進而體會自利、利他本來不二！

 行政辦事練己心

在社團創立的籌備期間，總有
許多變數不斷地浮動著，也有許多狀
況需要我們揣摩以對，再加上時間
壓力，對凡夫而言，正是情緒最容

2018年12月5日進行社員大會，召集所有社員討論下學期
社課規劃
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易起伏的情境了！我總會急著敦促他人給予回覆或完成交付的任務，在學校
突然告知某些規定，或從他人口中得知某些變數後，就犯了杞人憂天的毛病
─ 過分地擔心一個問題，回首
觀之，多是我把問題放大罷了。
期間感謝慧炬機構諸位大德的分
析與討論，讓我能一步步帶領社
團樁腳們乘風破浪過難關。

茶會初聽曉鐘響

40年前，國防醫便有一群學長姊們籌組清涼佛學社，到朱崙街慧日講堂、
臺北松山寺、水里蓮因寺、三峽西蓮淨苑等處學習佛法；40載後的今日，國防
醫又再度出現佛學性社團，在中秋前夕，展開創社茶會，讓曉鐘再度迴盪於
這所百年歷史的軍事院校。經過一連串的準備後，曉鐘終於正式在國防醫學
院與大家見面了！

茶會當天，非常感謝國防醫學院司徒校長、慧炬機構莊南田董事長及諸
位清涼學社大學長、臺大晨曦社、師大中道社的校友及同學們蒞臨祝福與鼓
勵，永遠記得司徒校長的那段話：「新社團不用悄悄地出現，而是要正大光
明地向大家傳達我們的想法。」茶會彷彿一個劇場：司徒校長的一席話讓曉
鐘更勇於向大家表達自己的想法，慧炬機構莊南田董事長的祝福，帶領大家
回顧著臺大晨曦、師大中道，直到國醫曉鐘的青年學佛運動，黃金萬醫師的
勉勵則串聯起昔時的清涼學社與現今的曉鐘社。我則陪大家一同回顧曉鐘創
社的點點滴滴，盧國慶主任更帶給大家不同親近佛法的方式─翻轉社團！

創社念頭萌芽後，十分感謝許多善緣的和合，才有今日曉鐘創社茶會的
共聚一堂，看到餐盒及贈書都被領取一空，真是法喜！儘管日後尚有許多困
難等待我們克服，但我會謹記茶會所有貴賓的鼓勵、所有有緣人的幫忙，所
有曾口頭乃至意念上對曉鐘的支持，繼續向前邁進！

本文榮獲2015年慧炬大學院校佛學論文及文學創作徵文獎學金心得寫作組首獎，經作者重新修訂後刊出

與三軍總醫院佛堂聯合邀請泰國讚念長老演講
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